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Entidade Nome 

ASSEMAE Janete Maria Teles 

ASSEMAE Ana Lúcia Vieira 

Casa do Amor Fraterno Rosimeire Aparecida de Oliveira 

CETESB Francisco da Chagas Murer Davi 

DAE Jundiaí Cláudia Debroi de Campos 

Diretoria de Ensino 

Campinas Oeste 
Juvenal Alves Pereira 

Diretoria de Ensino de 

Bragança 
Valdemir Augusto Pinheiro 

Diretoria de Ensino de 

Bragança 
Hercimary Bueno de Oliveira 

Diretoria de Ensino 

Campinas Leste 
Rosana Matias das Chagas 

Diretoria de Ensino de 

Limeira 
Ronualdo Aparecido de Oliveira 

Diretoria de Ensino de 

Limeira 
Nídia Aparecida Neves 

Diretoria de Ensino 

Sumaré 
Everilda Camila Lopes 

Fundação Florestal Antonio Alvaro Buso Junior 

Instituto Florestal - IF Maria Luísa Bonazzi Palmieri 

INEVAT Cláudia Debroi de Campos 

Jaguatibaia A.P.A. José Cláudio Höfling 

Odebrecht Ambiental 

Limeira 
Nara Luiza Soares Ferreira Leite 

P.M. de Bragança Paulista 
Fernanda Batazza Gutierrez 

Batista 

P.M. de Bragança Paulista Maria Cristina Muñoz Franco 

P.M. de Itatiba 
Gustavo Cosenza de Almeida 

Franco 

P.M. de Limeira Tiago Valentim Georgette 

P.M. de Rio Claro Roberto Foresti Júnior 

P.M. de Salto Érica Vanessa Maggiorini 

SABESP Adilson Octaviano 

SANASA Ana Lúcia Vieira 

SANASA Janete Maria Telles 

SEMAE Felipe Augusto Gasparotto 

SEME/Salto Célia A. Spinardi Milioni 

AEME/Salto Francisco Antonio Moschini 

 

Membros Ausentes 

Entidade 

AEAA - Americana 

Caminho Verde 

CATI 

Diretoria de Ensino de Americana 

Diretoria de Ensino de Capivari 

Diretoria de Ensino de Piracicaba 

ESALQ/USP 

Instituto de Zootecnia 

P.M. de Cordeirópolis 

P.M. de Hortolândia 

Prefeitura da Estância de Atibaia 

P.M. de Nazaré Paulista 

P.M. de Nova Odessa 

P.M. de Piracicaba 

SAAE Atibaia 

UNICAMP 

 

Convidados 

Entidade Representante 

P.M. de Itatiba Jezebel Azevedo 

E.E. Profº Coriolano Monteiro Ariane Andrade dos Sants 

E.E. Profº Coriolano Monteiro Amandi Buzon Rodelli 

Delegacia de Ensino Campinas 

Leste  

Ana Lucia P. L 

Delegacia de Ensino Campinas 

Leste 

Raquel R. rocha  

Consórcio PCJ Andreia Borges 

P.M. Extrema  Dorisney Ribeiro Campos 

 (T) – Titular          (S) - Suplente         (R) – Representante 

 

Pauta: A pauta e a convocação da reunião foram enviadas 

aos presentes por meio de mensagem eletrônica no dia 08 de 

agosto de 2016. 1.1. Abertura da reunião: A Abertura da 

reunião foi realizada pelo Sr. Tiago Valentim Georgette, 

coordenador da Câmara Técnica de Educação 

Ambiental, que deu as boas-vindas aos participantes e 

agradeceu aos representantes da P.M de Itatiba/SP pela 

concessão do espaço físico, e 

2. Aprovação da Ata da Reunião Anterior. O Sr. Tiago 

consultou a todos sobre a leitura da 77ª ata, referente à 

Reunião Ordinária de 21 de junho 2016 e, sendo dispensada a 

leitura, foi aprovada por unanimidade. 3. Apresentação e 

entrega do Livro “A história contada por nós” pelo 

Consórcio PCJ, trabalho realizado com financiamento da 

Petrobras.  Andreia explanou sobre o processo de construção 

do livro, esclareceu sobre as ações contidas no plano da 

Petrobrás e as dificuldades encontradas pela empresa 

apresentadas, sendo que de todas as ações requeridas, ficou 

faltando o livro “A história contada por nós”, o qual foi 

concluído e que este estará sendo entregue naquela reunião. 

Ainda neste ato a Sra. Andreia ressaltou a importância do 

trabalho conjunto e resultado advindo de uma deliberação de 

2006 que resultou nestas ações ora mencionadas e solicitou 

para que a secretaria executiva encaminhe um exemplar do 

livro para os coordenadores de cada CT, bem como a 

divulgação da disponibilidade de download do livro 

disponível no site do Consórcio PCJ. 4. Proposta de 
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alterações na Lei 9.433/97 (Política Nacional de RH) e 

sobre a revisão da Política Estadual de RH. A Sra. Ana 

Lucia Vieira representando da SANASA, explanou sobre o 

que houve no encontro, fez uma breve argumentação sobre 

do que se trata o projeto gota d´água e informou que durante 

de 31/03 em Americana, os educadores participantes 

aprovaram a redação do “Manifesto de Alerta sobre a Gestão 

da Água”, documento com diversas recomendações sobre 

como enfrentar os desafios da problemática da água e as 

ações necessárias para se precaver de futuras crises hídricas. 

Aproveitou para convidar os membros da CT-EA para 

participar do projeto, pois somente Campinas e Bragança 

Paulista se fazem representar neste segmento do Consórcio. 

Devido ao adiantado da hora solicitou como encaminhamento 

que este assunto volte para pauta da próxima reunião e 

informou ainda que encaminhará o Manifesto para prévia 

leitura antes da reunião ordinária de 18/10/2016 para ser 

explanado mais detalhadamente. Ainda neste ato expôs que 

desde a década de 70 a educação ambiental está sendo 

moldada na sociedade e que somos parte da história da EA no 

Brasil, por isso é muito importante nos fortalecermos para 

participarmos das audiências públicas e dos espaços onde 

possamos discutir e ter força para fazer valer nossas decisões 

(enquanto povo). O Sr. Francisco Antônio Mosquini – 

SEME/Salto, argumentou que sente que estamos sendo 

engolidos pela guerra de poder que envolve o Sistema 

Cantareira. 5. Discussão e Planejamento para realização do 

Caderno de Educação Ambiental, dentro do Processo de 

Revisão do Plano de Bacias dos Comitês PCJ. O Sr. Tiago 

relembrou que a discussão sobre o Caderno de Educação 

Ambiental está prevista no Plano de Trabalho da Câmara 

Técnica de Educação Ambiental - CT-EA e que por 

deliberação na reunião anterior o foco dos trabalhos da 

reunião será esta discussão. Em seguida, passou a palavra 

para Sra. Rosana Matias das Chagas - Diretoria de Ensino 

Campinas Leste, também coordenadora deste Grupo de 

Trabalho (GT) da CT-EA, que explanou sobre o objetivo 

desta discussão e informou que para este fim convidou a Sra. 

Maria Luísa Bonazzi Palmieri – Instituto Florestal, o Sr 

Amandi Buzon Rodelli  e a Sra.  Ariane Andrade dos Santos 

representantes da escola Estadual Coriolano Monteiro, cidade 

de Campinas para apresentarem experiências que estão sendo 

bem-sucedidas na área de educação ambiental.  Em seguida 

apresentou os membros da Diretoria de Ensino Campinas 

Leste que vieram para a reunião ordinária da CT-EA com 

intuito de colaborar no processo de discussão dos Cadernos 

de Educação Ambiental. Realizou a leitura do texto 

“Especulações em torno da palavra homem” de Carlos 

Drummond de Andrade. E passou a palavra a Sra.  Maria 

Luisa Palmieri que fez uma apresentação sobre processos de 

avaliação dos programas de educação ambiental, tema este 

que foi parte da sua dissertação de mestrado.   Enfatizou a 

importância de indicadores qualitativos de avaliação dos 

projetos de educação ambiental, comprometidos com uma 

abordagem crítica. Fez uma apresentação sucinta sobre os 

indicadores de avaliação do PJ MAIS (Programa de Jovens – 

Meio Ambiente e Integração Social), informando que este 

projeto acontece na Reserva da Biosfera e agora está 

acontecendo também no interior paulista e que o mesmo está 

sendo implantado na Estação Experimental de Tupi, fruto da 

parceria de diversas instituições e está em processo de  

análise para aprovação junto ao Conselho Municipal dos 

Diretos da Criança e do Adolescente de Piracicaba 

(CMDCA) para captação de recursos financeiro via Fundo 

Municipal dos Direitos da Criança e do adolescente 

(FUMDECA). Explicou que os indicadores de avaliação 

qualitativos podem ser verificados por meio de entrevistas, 

por exemplo. Na sequência convidou a Sra. Raquel A. Rocha, 

Diretoria de Ensino Campinas Leste, para realizar a leitura do 

poema de Carlos Drummond de Andrade, "Especulações em 

torno da palavra homem". Foi enviado aos membros da CT-

EA os seguintes artigos para leitura: “O diálogo como objeto 

de pesquisa na educação ambiental”, de Andréa Quirino de 

Luca, Daniel Fonseca de Andrade e Marcos Sorrentino, que 

pode ser encontrado no link 

http://www.scielo.br/pdf/edreal/v37n2/14.pdf; “Educação 

Ambiental: que critérios adotar para avaliar a adequação 

pedagógica de seus projetos?”, de Maria Guiomar Carneiro 

Tomazello e Tereza Raquel das Chagas Ferreira, disponível 

em http://www.scielo.br/pdf/ciedu/v7n2/05.pdf; “Aplicação 

de indicadores de avaliação ambiental: desafio da cultura de 

sustentabilidade na escola”, de Solange Reiguel Vieira e 

Josmaria Lopes De Morais, disponível em 

http://www.anpedsul2016.ufpr.br/wp-

content/uploads/2015/11/eixo17_SOLANGE-REIGUEL-

VIEIRA-JOSMARIA-LOPES-DE-MORAIS.pdf; 

“Construção de indicadores e parâmetros de Educação 

Ambiental Crítica”, de Wagner Coelho da Luz e Sandro 

Tonso, disponível em 

http://epea.tmp.br/epea2015_anais/pdfs/plenary/169.pdf. Em 

seguida, a Sra. Rosana apresentou os slides referente a 

pesquisa bibliográfica realizada sobre os indicadores e 

parâmetros em EA, uma síntese dos diversos textos 

disponibilizados anteriormente, por e-mail, aos participantes 

da CT_EA. Após apresentação convidou a Sra. Ariane 

Andrade dos Santos e o Sr. Amandi Buzon Rondelli para 

apresentação do Projeto Geração Sustentável desenvolvido na 

Escola Estadual Coriolano Monteiro da Diretoria de Ensino 

Campinas Leste. O Sr. Amandy Buzon Rodelli e a Sra. 

Ariane Andrade dos Santos os quais apresentaram de um 

vídeo sobre o projeto desenvolvem junto à escola, o qual 

envolve a comunidade local, sendo que o projeto trata da 

http://www.scielo.br/pdf/edreal/v37n2/14.pdf
http://www.scielo.br/pdf/ciedu/v7n2/05.pdf
http://www.anpedsul2016.ufpr.br/wp-content/uploads/2015/11/eixo17_SOLANGE-REIGUEL-VIEIRA-JOSMARIA-LOPES-DE-MORAIS.pdf
http://www.anpedsul2016.ufpr.br/wp-content/uploads/2015/11/eixo17_SOLANGE-REIGUEL-VIEIRA-JOSMARIA-LOPES-DE-MORAIS.pdf
http://www.anpedsul2016.ufpr.br/wp-content/uploads/2015/11/eixo17_SOLANGE-REIGUEL-VIEIRA-JOSMARIA-LOPES-DE-MORAIS.pdf
http://epea.tmp.br/epea2015_anais/pdfs/plenary/169.pdf
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revitalização de algumas áreas da escola, áreas estas que 

foram transformadas em canteiros de flores com a utilização 

de material reciclável como: pneus, garrafas pet etc, bem 

como a realização de uma horta. Expôs que para a construção 

do projeto fez-se necessário construir um biomapa em 

conjunto com os alunos da escola. Informou que a avaliação é 

do projeto Geração Sustentável e é realizada de forma 

qualitativa e não quantitativa, e que o mesmo recebeu a 

proposta de inscrição para premiação do Prêmio Zayed nos 

Emirados Árabes Unidos. Após a apresentação propôs-se 

uma atividade para reflexão, onde os participantes 

propuseram ser realizada na próxima reunião com Oficina 

para Construção dos Indicadores e Parâmetros do Caderno de 

Educação Ambiental, a qual terá como material de apoio a 

pesquisa realizada pelo Prof. Dr. Sandro Tonso da 

UNICAMP, sendo que este material será encaminhado por e-

mail aos participantes da CT_EA pela Secretária Rosimeire 

Aparecida de Oliveira. 5. Informes: 1). Não houve. 6) 

Encerramento: Nada mais havendo a tratar, o Sr. Tiago 

Valentim Georgette agradeceu a presença de todos e deu por 

encerrada a reunião. 

 

Tiago Valentim Georgette 

Coordenador da CT-EA 

 

Paulo José Mancuso 

Coordenador-adjunto da CT-EA 

 

Rosimeire Aparecida de Oliveira 

Secretária da CT-EA 


